
¿TRABAJO O SERVIDUMBRE?

Servicio doméstico en Cusco

Patricia Panato Rosado

EL SERVICIO DOMÉSTICO, materia del presente artículo, es un problema latente en nuestro país y particularmente en Cusco. Este es un sector laboral que para muchos permanece invisible, debido a su falta de vinculación directa con la producción y los aspectos significativos de la vida económica y política local y regional.

Su estudio, a pesar de no parecer un tema prioritario, obedece a una razón esencial: el trabajo doméstico constituye en nuestra región y en el país un sector marginal numéricamente importante, sujeto a relaciones de dependencia y explotación, compuesto de grupos marginados y oprimidos a los cuales no se les reconoce la condición de trabajo, situación y derechos; fruto de estas relaciones, el resultado social muestra características de servilismo y de explotación.

¿Qué se entiende por servicio doméstico? “Se considera personal del servicio doméstico a las trabajadoras que a cambio de una pequeña remuneración monetaria, más alimentación y alojamiento, se dedican a las labores del hogar, tendientes a su mejor funcionalidad y que consisten en: cuidado y limpieza de casa, enseres, ropa y